

COMMUNIQUÉ DE PRESSE | BERNE, LE 15 MAI 2023

SUR LE BON CHEMIN

LA SIGNALISATION DES CHEMINS DE RANDONNÉE EXPLIQUÉE SIMPLEMENT

Plus de 65 000 kilomètres de chemins de randonnée pédestre balisés parcourent les paysages suisses. Pour s'y retrouver dans ce réseau étendu, les randonneuses et randonneurs peuvent compter sur différents types de panneaux indicateurs et de balisages intermédiaires disposés en chemin. Dans la cinquième édition de la série de courtes vidéos «Like to Hike», l'association Suisse Rando présente tout ce qu'il faut savoir sur la signalisation des chemins de randonnée.

En Suisse, les randonneuses et randonneurs ont à leur disposition un itinéraire qui correspond à une fois et demie la circonférence de la Terre. Plus de la moitié de la population suisse randonne régulièrement et profite donc de cette offre. Près de 70% de ces personnes empruntent les chemins de randonnée pédestre balisés. Ceux-ci constituent donc l'infrastructure sportive de plein air la plus utilisée du pays. Cependant, de nombreux adeptes de randonnée ne connaissent pas la signification des différentes signalisations des chemins: selon une étude du BPA, Bureau de prévention des accidents, près de 30% des personnes interrogées ne savent pas ce que représente exactement le marquage blanc-rouge-blanc. L'association Suisse Rando a saisi cette occasion pour consacrer la dernière vidéo de sa série «Like to Hike» à la signalisation des chemins de randonnée. «Nos courtes vidéos animées ont pour but d'informer les randonneuses et randonneurs peu expérimenté·e·s et de leur donner des conseils pour qu'ils puissent profiter pleinement de leur randonnée en toute sécurité», explique Patricia Cornali, responsable de la campagne de sensibilisation chez Suisse Rando.

DES CHEMINS HAUTS EN COULEUR

Sur le réseau de chemins de randonnée pédestre, des panneaux situés à quelque 50 000 emplacements informent sur les buts intermédiaires et d'itinéraire, les temps de marche et les catégories des chemins. Grâce à ces indications, il est aussi possible de déterminer le degré de difficulté et les exigences d'une randonnée. Outre les panneaux indicateurs classiques, le chemin est ponctué de balisages intermédiaires sans informations, dont le nombre est estimé à 250 000. En Suisse, il existe trois catégories de chemin officielles. Patricia Cornali donne une vue d'ensemble: «La signalisation jaune correspond à la catégorie des «chemins de randonnée pédestre». Les chemins de randonnée de montagne ont aussi le jaune comme couleur de base, associée à une pointe blanche-rouge-blanche. La catégorie des «chemins de randonnée alpine» ne représente que 1,5% des sentiers. Ces derniers sont reconnaissables aux panneaux indicateurs bleus avec une pointe blanche-bleue-blanche.» La palette de couleurs est complétée par les indicateurs de couleur rose des chemins de randonnée hivernale et des itinéraires de raquettes à neige. Chaque catégorie de chemin implique des exigences et des risques plus ou moins élevés: alors que les chemins de randonnée balisés en jaune empruntent généralement des sentiers larges et ne posent pas d'exigences particulières aux utilisateurs et utilisatrices hormis la vigilance et l'attention habituelles requises, les personnes se rendant sur des chemins de randonnée de montagne doivent savoir que ceux-ci comportent aussi des tronçons difficilement praticables, qu'ils passent par des pentes raides et qu'ils sont en partie étroits et exposés. Elles doivent donc être en forme, avoir le pied sûr et ne pas être sujettes au vertige. Seuls les personnes très expérimentées et conscientes des dangers de la montagne devraient s'aventurer sur les chemins de randonnée alpine, qui traversent parfois des champs de neige et des glaciers et où la présence d'aménagements sécurisant la zone n'est pas garantie.

SOUS LE SIGNE DU BÉNÉVOLAT DEPUIS 1934

Johann Jakob Ess, originaire de Suisse orientale, fonda en 1934 la Fédération suisse de tourisme pédestre avec deux personnes partageant les mêmes valeurs. Le jour même de la fondation, ils se mirent d'accord sur un panneau indicateur unifié pour tout le pays: jaune avec écriture noire. Encore aujourd'hui, l'organisation, connue désormais sous le nom d'association Suisse Rando, est entre autres en charge de la signalisation uniforme des chemins de randonnée pédestre sur tout le territoire sur mandat de l'Office fédéral des routes (OFROU) et de la promotion de la randonnée auprès de la population. L'association faitière définit en outre les lignes directrices nationales relatives à la signalisation et coordonne la formation des responsables des chemins de randonnée pédestre qui seront plus tard en charge de la signalisation. Le contrôle annuel de tous les sentiers et les travaux de signalisation sont, dans la majorité des cantons, effectués par des bénévoles. Ils sont près de 2000 émanant des 26 associations cantonales de tourisme pédestre, qui font partie de Suisse Rando. Pendant leurs sorties, ils rafraîchissent les peintures, nettoient, installent ou remplacent des panneaux indicateurs, les débarrassent des broussailles, documentent les dommages et, dans certains cantons, effectuent aussi de petits travaux d'entretien. Au total, plus de 100 000 heures y sont consacrées par an.

PAGE DE TÉLÉCHARGEMENT POUR LES MÉDIAS

La vidéo est disponible [au téléchargement](#) au format MP4 ou sur [YouTube](#).
Des images supplémentaires se trouvent également sous le lien de téléchargement ci-dessus.
Veuillez respecter les droits d'auteur © Suisse Rando.

PERSONNE DE CONTACT

Patricia Cornali
Responsable de la communication institutionnelle, Suisse Rando
T 031 370 10 34 | patricia.cornali@schweizer-wanderwege.ch

ASSOCIATION SUISSE RANDO

La randonnée est le loisir préféré des Suisses, qui disposent d'un réseau de chemins de plus de 65 000 kilomètres pour la pratiquer. Ce réseau leur permet de relier les plus beaux paysages du pays, des espaces de détente de proximité au massif alpin.

Cette offre unique au monde est l'une des grandes réalisations de l'association Suisse Rando et de ses 26 associations cantonales de tourisme pédestre.

Depuis 1934, nous nous engageons en faveur de chemins de randonnée attrayants, sûrs et uniformément balisés. Notre travail consiste à planifier et à assurer la qualité de leur infrastructure sur mandat de l'Office fédéral des routes. Les bases à cet égard sont ancrées dans la Constitution fédérale.

En tant que spécialistes de ce domaine, nous informons et inspirons un large public en leur proposant des itinéraires, des événements et des publications. Nous encourageons ainsi la randonnée qui est une activité de loisir proche de la nature et qui contribue à la prévention en matière de santé. Enfin, nous agissons au niveau politique en faveur du réseau de chemins.

Ces prestations, nous pouvons les fournir grâce à la participation de 2000 bénévoles et au soutien financier de donatrices et donateurs, de membres et d'entreprises

WWW.SUISSE-RANDO.CH